
El nuevo debate que 
se genera en torno a 
la descentralización

¿TRASPASO DE SERVICIOS O COMPETENCIAS?

       Hasta ahora, en el marco del 
proceso de fortalecimiento de 
las regiones, se ha centrado en el 

traspaso de facultades. No obs-
tante, comienza a ganar terreno 
la idea de que determinados ser-

vicios, como Corfo, Sercotec o 
Fosis, pasen a depender de los 
gobiernos regionales.  

     La política se empezó a apli-
car en 2022 y este año debería 
ser reforzada. 

Gana terreno la idea de que determinados servicios pasen 
a depender de los gobiernos regionales.

POLÍTICA PÁGS.4-5

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.10-11

Conciertos en el Foro, la charla de Hernán 
Rivera Letelier en la inauguración de la 
Filb y la premiación del concurso Biobío 
en 100 palabras destacan en la cartelera 
de la tradicional cita. 

Los eventos imperdibles 
que traerá la Escuela de 
Verano UdeC 2023

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16 CIUDAD PÁG.6

Doctorado en Literatura 
Latinoamericana UdeC: 8 
años de acreditación lo  
hacen único en Chile

Dra. Mabel Alarcón y el Dr. Alejandro 
Tudela Román expusieron sus crite-
rios para hablar de ciudad.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cuidado de las 
ciudades fue tema 
de nuevo Diálogo 
Contemporáneo

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Seremi de Transportes dijo que 
este año labor se enfocará en 
Arauco, Curanilahue, Santa 
Bárbara y Nacimiento. Proyectos 
considerarán participación ciuda-
dana y de municipios.

Priorizan 4 comunas 
para mejorar 
transporte público 
rural en Biobío

CIUDAD PÁGS.8-9
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Tarifa turística del  
Biobío aumentó un  
31% en 2022 en la 
comparación interanual
Inflación, fin de las restricciones sanitarias 
y aumento en la demanda de los servicios 
del rubro serían las principales causas. Las 
cifras fueron entregadas por el Instituto 
Nacional de Estadísticas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.12-13

EDITORIAL: ESTACIONAMIENTOS EN CONCEPCIÓN
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Fernando Testus nació en Con-
cepción en 1866. Sus padres fueron 
Fernando Testus y Tránsito Saave-
dra.Cirujano dentista, ejercía su 
profesión en Santiago cuando fue 
convocado en 1887 a la fundación 
del Partido Democrático, en unión 
con sus amigos Antonio Poupin, 
Avelino Contardo, José Manuel Sal-
daña, Malaquías Concha y Diego 
Escanilla. 

El nacimiento del nuevo partido 
le absorbió por completo, siendo 
su eterna preocupación la propa-
ganda de sus ideales. Unos años 
más tarde, ya radicado en la capi-
tal penquista, firmó en 1889 los 
registros de la Agrupación Demo-
crática de Concepción, consagran-
do nuevamente a esta agrupación 
todo su impulso e idealismo, tal 
como lo había hecho con la de San-

nar otras. 
Fue un miembro honorario de 

la segunda compañías de bombe-
ros de Concepción, de la cual fue su 
capitán en varios periodos. Miem-
bro jubilado de la Sociedad de So-
corros Mutuos de Obreros Loren-
zo Arenas, en cuya institución for-
mó parte de su directorio, ayudó a 
fundar otras corporaciones obre-
ras y filarmónicas. 

Fue presidente de la Agrupación 
Democrática de Concepción y con-
vencional de la Alianza Liberal, 
esta última que reunió a diversas 
agrupaciones liberales en Santiago 
en 1910  para proclamar un candi-
dato a la presidencia del país. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

tiago, sacrificando incluso sus pro-
pios intereses. 

La Agrupación Democrática pre-
mió sus desvelos y perseverancia, 
eligiéndolo como Municipal du-
rante tres periodos, entre 1903 y 
1906, donde ocupó el cargo de pri-
mer alcalde en el gobierno comu-
nal. En su desempeño en la alcal-
día, dedicó gran parte de su aten-
ción y entusiasmo en la creación de 
la Plaza Condell, idea suya, con la 
cual buscó convertir la enton-
ces abandonada y terrosa 
manzana ubicada cerca del 
sector de aguas negras, en un 
bello sitio de recreo, dándo-
le un aire agradable al sec-
tor con sus jardi-
nes y flores, preo-
cupándose del aseo 
y mejorando con ello 

Emprendedores del Bío BíoFernando Testus Saavedra
los alrededores. 

Para alcanzar a realizar esta obra 
de ornato y embellecimiento debió 
obtener concesiones especiales de 
vecinos, logrando abrir la calle que 
daba al antiguo Club de Regatas, con-
tribuyendo con ello a visibilizar y ha-
cer más pública la obra de esta ins-
titución en la sociedad de la época. 

También en la alcaldía, logró 
inaugurar la Plaza General Cruz, e 

hizo construir los baños públicos 
que existían en la calle Prat, 
los que prestaron grandes ser-

vicios a los habitantes de la 
ciudad  de aquellos 

años. Hizo asfaltar 
muchas calles 
apartadas de la 
ciudad, como 
también terra-

plenar y adoqui-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANA ARANEDA GÓMEZ 
Consejera Regional

Estamos en el esperado verano, 
donde el sol está más cerca del cono 
sur de América. Su llegada en con-
junto con el descanso e inicio de va-
caciones para gran parte de las fami-
lias, ha generado desde siempre ale-
grías y descansos.  

Sin embargo, desde hace varios 
años, el escenario que se presenta en 
los últimos veranos ha generado 
gran preocupación por las altísimas 
temperaturas, con ello, desastres na-
turales como los incendios foresta-
les, sean naturales o causados in-
tencionalmente, la falta del recurso 
hídrico por la escasez de precipita-

rado Carbono Neutralidad para el 
año 2030, donde las acciones para al-
canzar la neutralidad es la reforesta-
ción de especies vegetativas para la 
obtención de la captura del dióxido 
de carbono y la tendencia es sumar 
a la responsabilidad social empresa-
rial en esta búsqueda, donde la sus-
tentabilidad es un importante mo-
delo de negocios. 

Sin embargo, la deuda está pen-
diente en las ciudades, las comuni-
dades y sus habitantes que son par-
te de este gran compromiso mun-
dial, para ello existe la necesidad de 
contar con políticas públicas regio-
nales que busquen el diagnóstico 
integrado de generación de emisio-
nes, a través de la huella de carbono 
de un hogar, ciudad o una región, 
para determinar y/o evaluar los sec-
tores que más contaminan y buscar 
las estrategias para reducir las emi-
siones. ¡Es un gran desafío! 

Así la tarea es ahora y la región del 
Biobío se encuentra en la búsqueda 
de una gobernanza que permita le-
vantar el carbono neutralidad como 
un centro prioritario a través de la 
electromovilidad, valorización de 
los residuos, política pública de bio-
diversidad, protección de humeda-
les urbanos, proyectos de restaura-
ción sumando la educación ambien-
tal que es la base para todo cambio 
de paradigma.

ciones, reducción o desaparición de 
cuerpos de aguas continentales y 
pérdida de biodiversidad entre otros. 
Ello agudiza esta crisis climática y la 
consecuencia del calentamiento glo-
bal, producto del aumento de los ga-
ses de efecto invernadero. 

Actualmente la crisis climática 
ha obligado a muchos países a ges-
tionar urgentemente la adaptación 
y la resiliencia en las comunidades 
y poblaciones más vulnerables, a 
riesgos de desastres naturales. Aquí 
aparece un gran desafío como es el 
Carbono Neutralidad, cuyo concep-
to se origina por la emisión descon-
trolada de CO2 (dióxido de carbono) 
debido a la actividad productiva del 
ser humano. Lo que busca el carbo-
no neutralidad, es lograr que estas 
emisiones sean equivalentes a cero, 
es decir, lograr un estado de equili-
brio entre las emisiones y absorcio-
nes de gases de efecto invernadero 
antropógenas, en un periodo espe-
cifico, considerando que las emisio-
nes son iguales o menores a las ab-
sorciones.  

Puntualmente, más de 80 organi-
zaciones chilenas dedicadas a dis-
tintos procesos productivos han de-
clarado su compromiso de Carbono 
Neutralidad al año 2050, basándose 
en el lineamiento de nuestra recien-
te ley Marco Cambio climático, tal 
es así, que las empresas B, han decla-

Existe la necesidad de 
contar con políticas 
públicas regionales 
que busquen el 
diagnóstico integrado 
de generación de 
emisiones.

Alcanzar Carbono 
Neutralidad para la 
Región del Biobío

Movidos han sido los úl-
timos días en Deportes 
Concepción. El cuadro lila, 
que se alista para tener 
una positiva temporada en 
Segunda División, presen-
tó a siete caras nuevas, 
donde destaca el volante 
Eduardo Vilches, volante 
de dilatada trayectoria en 
el fútbol del ascenso na-
cional. De todas formas, 
serán todavía más los nue-
vos jugadores que arriben 
a Nonguén para pronta-
mente iniciar los trabajos 
de pretemporada bajo la 
conducción del estratego 
César Bustamante. 

 
 

Angel Ignacio 
@angelnasho 
Vamos Chupete, ahora 
jugarás en el popular de 
la región, fuerza garra y 
corazón!!!! 
 
Juan Alberto Fuentes 
Pomeri 
@jalbertofuentes 
Club Social y de Deportes 
Concepción de Los Ánge-
les y San Vicente de tagua 
tagua . 
 
Moises Ramirez Rivas 
@MoisesNicolas_1 
Mi opinión como hincha. 
Los primeros 6 refuerzos 
del conce debo decir que 
son de mi total agrado y 
están siendo bien elegidos 
ya que conocen la difícil 
categoría que es la segun-
da división, Pero vi la no-
ticia de celso castillo y 
siento que debía seguir en 
el equipo .. 
 
Pablo 
@Gazorpatofly 
Profesor Bustamante le 
pedí un equipo, no el Bra-
sil del 70. 
 
Álvaro Sánchez 
@Alvaritu_23 
Pedazo de refuerzo loco, el 
mejor desde que regresa-
mos al profesionalismo.
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EDITORIAL

La situación que se vive actualmente con los 
parquímetros en el centro de Concepción 
puso en el centro del debate un tema que 
hace tiempo debió analizarse con mayor de-

tención: los estacionamientos en la ciudad, sobre todo 
en su zona céntrica. 

En lo referido específicamente al cobro de estaciona-
mientos, resulta llamativo lo que sucedió con la licita-
ción, que en primer término no se adjudicara y que lue-
go los concejales rechazaran en una estrecha votación 
la posibilidad de hacer un trato directo con la empresa 
Estacionar S.A, con quienes ya se había establecido pre-
viamente un acuerdo de similar característica.  

Se estima que el municipio dejará de percibir cerca de 
$120 millones mensuales por no realizar el proceso de 
forma prolija y anticipada, sabiendo las dificultades que 
ya se habían presentado en licitaciones previas. Y ade-
más de lo netamente económico, también se han gene-
rado situaciones polémicas en torno al “dominio” de 
cada cuadra, pues quienes se dedican a cuidar los autos 
y “suplen” el servicio autorizado que prestaban los par-
quimetreros pueden generar un ingreso considerable por 
cada jornada. 

En ese sentido, las autoridades deben tomar cartas en 
el asunto para, por un lado, cuidar que lo descrito ante-
riormente no genere problemas de violencia y de otra ín-

Estacionamientos en Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

IVA a los servicios  
  
Señora Directora: 

El tema del financiamiento de la 
PGU (pensión garantizada Univer-
sal) con la eliminación o reducción 
de exenciones en ley N° 21.420, que 
entre otras modificó el IVA a los 
servicios, dejando gravados servi-
cios que a la larga afectan al consu-
midor final y por la naturaleza del 
IVA, que es regresivo, precisamen-
te a los de menos recursos, enton-
ces los que obtienen los beneficios 
del PGU serán los mismos que los 
financian, que gran paradoja. 

Los nuevos servicios afectos a 
IVA son entre otros los servicios 
contables, tributarios, veterina-
rios, abogados, mantenimientos 
de cementerios, el cuidado de an-
cianos y un sin número de otros 
servicios, que, sin ser insistente, 
son de mayor impacto de quienes 
tienen menores recursos (regresi-
vo), entonces ahí el primer gran 
problema. Ahora aquellos que 
sean Sociedades de Profesionales 
o emitan boletas de honorarios no 
estarán afectas a IVA porque segui-
rán exentos. 

El segundo problema radica en 
que muchos de esos servicios no 
estaban exentos, como tratan de 

plantear ex y actual ministro de 
Hacienda, sino que eran activida-
des económicas no gravadas con 
el IVA, o sea no cumplían requisi-
tos definidos en la ley para gravar 
con IVA, que no es lo mismo que 
estar gravado y eximir del IVA por 
la ley, por lo que se quiso grabar 
algo nuevo y no eliminar alguna 
exención. 

El tercer problema es que se han 
quejado del Gobierno que recién 
hoy día muchas asociaciones gre-
miales han reclamado por su en-
trada en vigencia, a casi 15 días de 
su aplicación (mediados de di-
ciembre 2022), los que no son pre-
cisamente los gremios de la Re-
gión, que aparentemente tienen 
otros intereses y no estos, pero re-
sulta que también había que cono-
cer cuál era la interpretación de la 
ley, de parte del SII, de manera de 
ver cómo se podía aplicar, lo que 
cuando se conoció en distintas re-
soluciones se puedo entender la 
dificultad en la aplicación que se 
está viendo estos primeros días de 
enero. 

El cuarto problema es que los le-
gisladores están planteando la de-
rogación o postergación de este 
IVA a los servicios, por su puesto 
nuestros legisladores regionales 

brillan por su ausencia, lo que se 
resolverá en las siguientes sema-
nas y se tendrán que resolver todo 
aquello que ya se aplicó o aplicar lo 
que no se ha puesto en práctica. 

La discusión es técnica, y pare-
ciera desconocida por todos aque-
llos que la están discutiendo, la que 
parte de haber incluido nuevo im-
puesto (IVA a los servicios) y no la 
eliminación de una exención exis-
tente, que era el sentido del finan-
ciamiento de la PGU que terminará 
siendo financiada exclusivamente 
por los de menores recursos. 

 
Cristian Maldonado Olivares 
 
Protección verde 
  
Señora Directora: 

Ante los incendios forestales 
que afectaron a varias comunas de 
la zona, entre ellas Santa Juana y 
Nacimiento, debemos reevaluar 
las medidas preventivas y de segu-
ridad en las áreas verdes que aún 
conservamos. No puede ser que 
los responsables de siniestros, de 
miles de hectáreas quemadas, vi-
viendas consumidas y familias sin 
hogar, queden impunes.  

 
Jaime Monjes Farías

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dole, y por otro lado para que se acelere la nueva licita-
ción, pues así se podrá regular el tema y también volver 
a generar los ingresos que se están perdiendo en este mo-
mento en las arcas municipales. 

Además, hay una situación que también se relaciona 
indirectamente con los cobros de estacionamientos. En 
varios lugares del centro de Concepción, en particular 
en al menos dos cuadras de la calle Ongolmo, es común 
que muchas personas utilicen sectores que no están au-
torizados para dejar sus vehículos. Y ocurre en zonas 
donde hace un tiempo se instalaron ciclovías, lo que re-
dujo de manera importante el espacio para el tránsito 
vehicular. 

Si bien en algunos momentos se realizan algunas fis-
calizaciones que hace que las personas dejen de estacio-
nar sus vehículos por algunos días, lo cierto es que es una 
conducta que no cambia como debería ser. Es necesa-
rio que se tomen medidas para terminar de raíz con esta 
situación irregular. 

Más allá de la situación actual 

con los parquímetros, lo cierto es 

que debe existir una mayor 

fiscalización en cuanto al uso de 

espacios no autorizados como 

estacionamientos. 

¡
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“Lo que hay que 
hacer es traspasar 
servicios completos”.  
Rodrigo Díaz, 
gobernador regional.

La presidencia del Comité 
de Ordenamiento del Borde 
Costero fue la primera 
competencia en ser 
traspasada en abril de 2022. 

La presidencia de la Comisión de Evaluación 
Ambiental; otorgar concesiones a título 
gratuito de corto plazo; y elaboración o 
modificación del Plan Regulador 
Metropolitano, son las otras competencias.

fueron aprobadas por 
el Core en noviembre 
pasado, entre ellos, la 
presidencia del 
Comisión de Evaluación 
Ambiental.

competencias
3

GOBERNADORES Y CONSEJEROS REGIONALES COINCIDEN EN CAMBIO DE PARADIGMA

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“He llegado a la conclusión 
de que la forma en que se abor-
da el traspaso de competencia 
es imposible de materializar”, 
dijo el gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, al ser consulta-
do sobre la política que se em-
pezó aplicar en 2022 y que este 
año debería ser reforzada. 

Utilizando la analogía de un 
tren, dijo que las competen-
cias serían los vagones, solo 
una parte del proceso. Pero 
para generar cambios, se nece-
sita conducir el medio de 
transporte. En ese contexto, 
agregó, “lo que hay que hacer 
es traspasar servicios comple-
tos, para hacernos cargo de 
una materia donde creemos 
que podemos hacerlo mejor 
que el gobierno central”. 

Y, claro, Díaz alude a institu-
ciones que en la actualidad 
dependen, por ejemplo, de los 
ministerios de Hacienda y De-
sarrollo Social, como Serco-
tec, Corfo, Sernatur, Fosis o 
Senadis. 

Se trata de un tema que 
está instalado, no solo al inte-
rior de la Asociación de Go-
bernadores Regionales de 
Chile (Agorechi), sino tam-
bién en la Asociación Nacio-
nal de Consejeros Regionales 
(Ancore) y, por cierto, en la 
Región del Biobío. 

Una de las representantes 
políticas que coincidió con 
Díaz, es la consejera regional 
del PPD y directora de Anco-

¿Traspaso de servicios o competencias? 
El nuevo debate descentralizador 

Hasta ahora, en el marco del proceso de fortalecimiento de las regiones, se ha 
centrado en el traspaso de facultades, no obstante, comienza a ganar terreno la 
idea de que determinados servicios, como Corfo, Sercotec o Fosis, pasen a 
depender de los gobiernos regionales. Se trata de una discusión en ciernes.

re Alicia Yáñez: “para que sea-
mos testigos de una descen-
tralización real, los gobiernos 
regionales deberíamos mane-
jar presupuestos directos 
como los de Corfo, Sercotec o 
Fosis”. 

En opinión de Yáñez, el sis-
tema es muy burocrático “y 

las personas requieren res-
puestas urgentes (...). Lo que 
nosotros necesitamos en ma-
yor eficacia y eficiencia en este 
punto crítico que vemos del 
desarrollo del Biobío. Enton-
ces, necesitamos que los ser-
vicios se traspasen a los go-
biernos regionales”. 

Sobre el tema el goberna-
dor regional complementó: “se 
trata de entidades (los servi-
cios) que el Gore debe entregar 
cuantiosos recursos para 
cumplir con su objetivo, por-
que sus ministerios les entre-
gan muy poquitos recursos 
que, prácticamente, solo al-

canza para financiar sus dota-
ciones de trabajadores y el im-
pacto en las personas en muy 
bajo”. 

Díaz sostuvo que no se tra-
ta de una crítica a los trabaja-
dores de los servicios, al con-
trario. “El problema es que 
para poder traspasar recur-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EL TRASPASO de 
Competencias es una de 

parte del proceso de 
descentralización que 

completa el proyecto de 
Rentas Regionales.
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sos, nos demoramos un año”, 
aseguró.   

  
Lo que hay 

En noviembre de este año el 
Consejo Regional (Core) apro-
bó parte de las competencias 
que fueron propuestas por el 
gobierno central para su tras-
paso: tres de cinco. 

Esta política se canalizará 
de tres formas: a través de un 
procesos de consulta a las 
autoridades regionales ya ini-
ciado por el Ejecutivo; como 
consecuencia del resultado 
del trabajo entre el Ejecutivo 
y Agorechi; y vía oficio presi-
dencial. La votación de no-
viembre, justamente, se rela-
cionó con el último punto y 
surgió tras el análisis del Co-
mité Interministerial de Des-
centralización. 

“Se supone que son más de 
10 traspasos los que se ha-
rán en este gobierno, pero en 
forma gradual”, comentó la 
consejera regional indepen-
diente, Ana Araneda, quien 
destacó que se haya traspasa-
do la posibilidades de presi-
dir la Comisión de Evalua-
ción Ambiental. 

Araneda opinó que las pró-
ximas competencias debe-
rían estar enfocadas en segu-
ridad, “ya que desde el centra-
lismo muchos aspectos no 
son mirados como se hace 
desde el territorio”. 

También aludió a “la posibi-
lidad de decidir y modificar 

ma que dé certezas respecto 
de cuando y como serán trans-
feridas las competencias”. 

En medio de este debate, y 
consultado al respecto, el re-
presentante de la provincia de 
Arauco, Leonidas Peña (PC), y 
más allá de las competencias, 
apuntó a la necesidad de ter-
minar con las inhabilidades 
que pesan sobre los conseje-
ros regionales y ampliar sus 
atribuciones. 

“Actualmente, somos el ja-
món del sandiwch. Porque nos 
han ido quitando atribucio-
nes también. Y en todo Chile 
son siete millones de perso-
nas que votaron en la elección 
de consejeros regionales y eso 
algio quiere decir”, manifestó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Los gobiernos regionales 
deberíamos manejar 
presupuestos directos 
como los de Corfo, 
Sercotec o Fosis”.

Alicia Yáñez, 
consejera regional del PPD.

“(Las competencias) 
deben ir acompañadas de 
todos los recursos, tanto 
humanos como 
financieros”. 

Tania Concha, 
consejera regional del PC.

FRASE

“Hay que competencias 
que nos permitirían ser 
aporte, como la Unidad 
Operativa de Control de 
Tránsito”.

Andrés Parra, 
consejero regional del PS.

“Hay que extender 
facultades de autoridades 
unipersonales regionales 
y comunales a los órganos 
colegiados”.

Javier Sandoval, 
consejero regional de Igualdad.

“Se supone que son más 
de 10 traspasos que se 
harán en este gobierno, 
pero en forma gradual”.

Ana Araneda, 
consejera regional independiente.

“Actualmente, somos el 
jamón del sandiwch. 
Porque nos han ido 
quitando atribuciones 
también”. 

Leonidas Peña, 
consejero regional del PC.

El informe de Creasur que contrató el Gobierno Regional del Biobío

A fines del mes de abril del año pasado, Creasur instan-
cia dependiente de la Universidad de Concepción (UdeC), 
entregó un informe detallado, de 131 páginas, al Gobierno 
Regional del Biobío, donde se mencionan las cerca de 114 com-
petencias las regiones podrían, eventualmente, solicitar al 
Ejecutivo. 

En la oportunidad, la Dra. Violeta Montero, directora de 
Creasur, comentó que el estudio será un insumo para los 16 
gobiernos regionales del país considerando la diversidad de 

los territorios. “Este informe será un aporte al debate, a la 
institución pública, a la academia y a los actores sociales. 
Sabemos que existen múltiples realidades en el país, pero 
sin duda el informe será muy aprovechado en materia de des-
centralización, ordenamiento territorial, desarrollo social, pla-
nificación metropolitana, entre otras dimensiones”. 

En el informe, que está disponible en la página web de Crea-
sur, hay un exhaustivo detalle por sectores como el Agrope-
cuario, Vivienda, Agricultura, Ciencia y Tecnología, entre otros.

diversos instrumentos en ma-
teria de fomento productivo”. 

Para el consejero regional 
del PS y presidente de la comi-
sión de Presupuesto, Andrés 
Parra (PS), hay competencias 
que le permitirían a la Región 
ser un aporte. “Por ejemplo, 
la Unidad Operativa de Con-
trol de Tránsito. Es un enorme 
problema  que necesita solu-
ciones más rápidas. Fomento 
productivo, ya sea vía líneas 
que hoy ven Fosis, Sercotec o 
Corfo, pero el Gore puede 
aportar recursos importantes 
para dinamizar la economía 
regional”. 

El representante de Igual-
dad, Javier Sandoval, también 
plantea una serie de iniciativas 
que deberían ser considera-
das, entre ellas, mencionó “ex-
tender facultades de autori-
dades unipersonales regiona-
les y comunales a los órganos 
colegiados (Core, Consejos 
Municipales y Cosoc). Entre 
ellas la votación de quién pre-

sida Comisión Regional de 
Evaluación Ambiental”. 

Sandoval también apuntó 
a “abrir a los instrumentos de 
planificación regional potes-
tad sobre vialidad ferroviaria, 
terrenos de la Armada y some-
ter a normativas regionales la 
política de concesiones mine-
ras, modificando la ley”, ade-
más de “atribuciones y finan-
ciamiento para una política 
de vivienda regional. Ampliar 
atribuciones de Seremis, mu-
nicipios y Gore en materias de 
uso de suelo, subdivisión pre-
dial y fiscalización”. 

 
Otros temas 

Pero hay otros temas que 
van más allá de las competen-
cias en sí y a las cuales apun-
ta la consejera regional del PC, 
Tania Concha. 

“No deben quedar circuns-
critas a solo tres ámbitos, sino 
que puedan ser todo tipo de 
competencias las que se pue-
dan solicitar. Segundo, deben 

ir acompañadas de todos los 
recursos, tanto humanos 
como financieros a fin de que 
las competencias transferidas 
puedan ser ejercidas sin ma-
yores contratiempos o dila-
ciones por parte de los gobier-
nos regionales. Además, es 
apropiado el establecimiento 
de un calendario o cronogra-
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“No nos olvidemos que las 
ciudad la vivimos las 
personas”. 
Alejandro Tudela, académico 
Fac. Ingeniería

“Al pensar la ciudad, es 
necesario considerar la 
diversidad de personas”.  
Mabel Alarcón, académica Fac. 
Arquitectura

“Me parece muy bien, 
porque lo que se trató son 
cosas que están pasando en 
la ciudad”. 
Isabel Soto, asistente

20%
de sus sueldos pueden 
gastar las personas con 
menores ingresos en 
transporte al trabajo.

ideal de ciudadano que no 
necesariamente incluye a 
todos, plateó académica de 
arquitectura Mabel Alarcón.

La ciudad ha sido 
pensada en un  

Una ciudad que cuida fue tema 
de Diálogo Contemporáneo 

DESARROLLADO EN LA CASA DEL ARTE DE LA UDEC

Una interesante conversación se 
dio entorno al Cuarto Diálogo Con-
temporáneo de la Universidad de 
Concepción, que se tituló: “¿Cómo 
cuidamos nuestras ciudades? 
Cómo lograr un mejor vivir frente a 
los desafíos de este tiempo”. La cita 
tuvo lugar en la Casa del Arte José 
Clemente Orozco, la mañana de 
este sábado, dónde se logró la refle-
xión y debate participativo con los 
asistentes al encuentro. 

La conversación se desarrolló con 
la intervención de la Dra. Mabel 
Alarcón Rodrígez, académica de la 
Facultad de Arquitectura, Urbanis-
mo y Geografía y del Dr. Alejandro 
Tudela Román, académico de la Fa-
cultad de Ingeniería. Moderó el diá-
logo Cecilia Pérez Díaz, directora de 
Servicios Estudiantiles de la Uni-
versidad de Concepción. 

En la ocasión también estuvie-
ron presentes el rector de la Univer-
sidad de Concepción, Dr. Carlos Sa-
avedra Rubilar, y la vicerrectora de 
Relaciones Institucionales y Vincu-
lación con el Medio, Dra. Ximena 
Gauché Marchetti.  

La conversación comenzó con la 
definición del concepto de ciudad, 
primero como un hecho social, 
como un proyecto liderado por hu-
manos, pero que no sólo afecta a los 
seres humanos. Y también, como 
un concepto que no está escrito en 
piedra y que puede variar en el tiem-
po, el cual está afectado, ciertamen-
te, por las decisiones políticas que 
se tomen respecto de éste.   

También se planteó la dicotomía 
entre: ¿Cómo se logra que la ciu-
dad cuide de cada persona que la 
habita? Y ¿Cómo cada uno cuida de 
su ciudad? A lo que el Dr. Alejandro 
Tudela, Master of Arts en Economía 
de Transporte y PhD en Transpor-
te, respondió: “No nos olvidemos 
que la ciudad la vivimos las perso-
nas, lo cual implica que cualquier 
acción que tomemos en el espacio 

La Dra. Mabel Alarcón y el Dr. Alejandro Tudela Román expusieron sus criterios 
para hablar de ciudad y cómo debe ser pensada al cuidado de las personas.

discapacidad y de diversas genera-
ciones. “La ciudad ha sido pensada 
para una idea de persona: joven, 
hombre, con cierto nivel de ingre-
sos, pero es necesario considerar 
la diversidad de personas y la tem-
poralidad del ciclo de la vida”, esta-
bleció la Dra. Mabel Alarcón.  

Isabel Soto, visitante de la Casa 
del Arte que presenció este diálogo, 
comentó: “Lo que se trató son cosas 
que están pasando en la ciudad y 
ojalá se vayan solucionando. En el 
caso mío, que estoy en situación de 
discapacidad y transito por el cen-
tro, veo que hay dificultades”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

público tiene que ser pensada en los 
ciudadanos que la habitan. No es un 
tema monodimensional, sino que 
multidimensional”. 

Ante la misma interrogante, la 
Dra. Mabel Alarcón, doctora en 
Urbanismo y Ordenación del Te-
rritorio por la Universidad Poli-
técnica de Cataluña en Barcelona, 
manifestó: “Para el diseño urbano 
inclusivo, uno de los paradigmas 
está basado en que el diseño de 
dónde habitamos juega un rol im-
portante en el desarrollo de nues-
tra vida y permite, o no, cuidar-
nos”, ejemplificando con un paso 
bajo nivel oscuro y la sensación de 
miedo que da, sobre todo en mu-
jeres que son en mayor medida 

víctimas de actos de violencia en 
las calles.   

También se trató la temática del 
autoaislamiento que se produce de 
los centro urbanos, dónde se pro-
mociona publicitariamente, inclu-
so, el valor de vivir fuera de la ciu-
dad. Mientras que como planteó  el 
Dr. Tudela el ideal sería vivir cerca 
de dónde se trabaja, pero los precios 
no reflejan el costo que significa vi-
vir lejos del lugar de trabajo: “las 
personas que ganan menos son las 
que gasta hasta un 20% de su suel-
do en traslado”, indicó.  

Otra de las temáticas que contó 
con la activa intervención de la au-
diencia, tuvo que ver con la inclu-
sión de personas en situación de 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Contribución de la 
UdeC a la ciudad de 
Concepción

Dentro de la discusión también 
se planteó la importancia que tie-
ne el campus de la Universidad 
de Concepción en la identidad de 
la ciudad y de cómo este tipo de 
diálogos son parte de su contribu-
ción a concientizar que es necesa-
rio estandarizar la integralidad 
del lugar dónde se vive.

EXPONENTES coincidieron en que se 
debe considerar más la diversidad de 
personas en las ciudades.
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Ya está todo preparado 
para recibir a las y los exa-
lumnos de la Universidad de 
Concepción en el Encuentro 
AlumniUdeC Centenario +3, 
programado para el 13 y 14 
de enero en su campus cen-
tral. “Tras la celebración de 
los 90 y 95 años de la Univer-
sidad, el 2019 la casa de es-
tudios tenía preparado un 
gran encuentro para festejar 
el Centenario con su comu-
nidad Alumni, sin embargo, 
debió postergarse debido a 
la crisis social y luego a la 
pandemia. Por eso hemos 
preparado este Encuentro 
con una serie de actividades 
gratuitas donde invitamos a 
las y los exalumnos a partici-
par”, señala Moira Délano 
Urrutia, Directora de Rela-
ciones Institucionales y de la 
Red Alumni de la Universidad 
de Concepción. 

 
Actividades abiertas 

El programa se inicia el vier-
nes 13 de enero, a las 18:30 
horas, con la Inauguración de 
la Feria Internacional del Li-
bro Biobío, FILB 2023, en el 
escenario Marta Brunet, ubi-
cado en los prados centrales 
de la UdeC. La Feria será 
inaugurada con la conferen-
cia magistral del Premio Na-
cional de Literatura 2022, 
Hernán Rivera Letelier. 

A las 20:30 horas, en el 
Foro de la casa de estudios, 
se realizará el Concierto de la 
Orquesta Sinfónica de la Uni-
versidad de Concepción, 
que abrirá la Escuela de Ve-
rano 2023, con obras de tres 
destacados compositores: 
Obertura, Danza fantástica 
de Enrique Soro; Obertura, 
Nabucco de Giuseppe Verdi 
y Sinfonía N° 40 de Wolfgang 
Amadeus Mozart, con la di-
rección del maestro Freddy 
Varela Montero. 

La jornada del sábado 14 
se iniciará a las 10:00 de la 
mañana con los encuentros 
en las facultades, donde las 
y los profesionales forma-
dos en sus aulas podrán re-
unirse con sus ex compa-
ñeras y compañeros, y par-
ticipar de actividades 
especialmente preparadas 
para ellos. En el contexto de 
la FILB, a las 12:00 horas, en 
el escenario Marta Brunet 
del prado central de la casa 
de estudios, destaca la pre-

PubliReportaje

A menos de una semana para el esperado reencuentro de la 
comunidad de exalumnas y exalumnos de la UdeC, el campus 

Concepción alista un nutrido programa que contempla 
actividades abiertas y otras que requieren registrarse de forma 
gratuita -ya que tienen cupos limitados- como la recepción de 

camaradería “Atardecer en la UdeC”.

“ATARDECER EN LA UDEC” 
CERRARÁ EL ENCUENTRO 

ALUMNIUDEC 
CENTENARIO+3

EL PRÓXIMO 14 DE ENERO

sentación del libro “Los 
hombres que no fui” del au-
tor Pablo Simonetti. 

A las 13:00 horas, todos los 
exalumnos y exalumnas es-
tán invitados a reunirse en el 
Foro UdeC para ser parte de 
la fotografía oficial del En-
cuentro AlumniUdeC Cente-
nario +3, que esperamos sea 
tan masiva como las de los 
encuentros realizados en 
2009 y 2014. 

A las 16:30 horas, en el es-
cenario Marta Brunet, ubica-
do en el prado central, se 
desarrollará un encuentro 

con la novelista Patricia Cer-
da, exalumna UdeC, radica-
da en Alemania. En el mismo 
lugar, a las 18:00 horas, la pe-
riodista Vivian Lavín entre-
vistará al Premio Nacional de 
Literatura 2022, Hernán Ri-
vera Letelier. 

 
Actividades que requieren 
inscripción sin costo 

A las 14:00 horas del sába-
do 14 se inician los ascensos 
guiados al campanil, que se 
desarrollarán hasta las 17:00 
horas, en grupos de 10 per-
sonas que podrán disfrutar 

de una vista panorámica del 
campus y la ciudad, y cono-
cer un poco más de la histo-
ria de este ícono de su alma 
máter. 

Luego a las 15:00 horas, en 
la Biblioteca Central está 
programada la actividad 
“Oportunidades para em-
prender y/o ser mentor 
UdeC”, panel de conversa-
ción con participantes de la 
Red de Mentores de Incuba 
UdeC que pertenecen a la 
comunidad Alumni. Para las 
16:00 horas, está programa-
do un recorrido guiado por el 

eje patrimonial del campus, 
Monumento Histórico Nacio-
nal y en paralelo se realizarán 
visitas guiadas a la Pinacote-
ca de la Universidad. 

La jornada finalizará con la 
recepción de camaradería 
“Atardecer en la UdeC”, que 
se desarrollará desde las 
19:30 horas en el sector La-
guna Los Patos, que conta-
rá con la presentación de 
Derecho UdeC Big Band.  

Los cupos para estas acti-
vidades son limitados y las 
inscripciones están disponi-
bles en alumni.udec.cl.



Ciudad
8

SE PROYECTA QUE LOS LLAMADOS A LICITACIÓN SE REALICEN ESTE 2023Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

La seremi de Transportes, Claudia 
García Lima, anunció que este año 
uno de los lineamientos a trabajar es 
mejorar la conectividad rural, prin-
cipalmente en el transporte público 
de las comunas de Arauco, Curani-
lahue, Santa Bárbara y Nacimiento. 

“Este 2023, estamos muy empeña-
dos en avanzar en lo que es la conec-
tividad en zonas rurales, las que hoy 
día, y sobre todo con la pandemia 
quedaron aun más aisladas, con muy 
baja conectividad, muchas zonas 
quedaron sin servicio, mucha gente 
quedó en una situación muy desme-
jorada, donde además, los costos 
para trasladarse son altísimos”, indi-
có García.  

En este sentido, y respecto a los 
cuatro proyectos en cartera, la sere-
mi aclaró que los servicios se diseña-
rán en conjunto con la comunidad, 
se establecerán los trazados, los ho-
rarios de salida y de vuelta y  los ti-
pos de buses requeridos. 

“Entonces con este trabajo colabo-
rativo que se realizará con los veci-
nos y el municipio, levantamos las 

Priorizan 4 comunas 
para mejorar transporte 
público rural en Biobío

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Seremi de Transportes dijo que este año labor se enfocará en 
Arauco, Curanilahue, Santa Bárbara y Nacimiento. Proyectos 
considerarán participación ciudadana y de municipios.

ARAUCO será prioridad 
en licitación.

bierno Regional.  
 

Curanilahue  
Para la alcaldesa de Curanilahue, 

Alejanda Burgos, la noticia es posi-
tiva, más aún cuando la población de 
la zona es mayoritariamente adulta 
mayor. 

“En el caso de la locomoción colec-
tiva, nosotros nos adjudicamos algu-
nos recorridos que incluso amplían 
lo que teníamos previamente, antes 
de septiembre del año pasado, que es  
cuando se renueva este contrato y  se 
amplió a un sector que antes no esta 
considerado: Bajo Cifuentes”, indicó 
la jefa comunal.  

Sin embargo, agregó que aún que-
dan varias inquietudes para el mu-
nicipio y comunidad. “Por ejemplo, 
en el caso de los vecinos de Los Cru-
ceros, que es una localidad que está 
entre Curanilahue y Nacimiento, por 
camino rural, que en este momento 
no cuentan con traslados. Ahí viven 
varias familias, pero además, hay 
una escuela”, señaló Burgos.  

Si bien, la alcaldesa señala que 
hay un recorrido que llega hasta el 
sector pero a un punto muy distan-

bases del concurso y luego llamamos 
a licitación. Acá hay una priorización 
de 13 proyectos, pero realizaremos 
cuatro este año”, sostuvo García.  

Servicios que, según la seremi, 
consideran un subsidio importante 
y que probablemente sin este no ha-

bría ningún operador interesado en 
trabajar en las zonas. “Lo bueno es 
que una vez que estos servicios se 
implementan quedan de manera 
permanente. También son servicios 
que son gratuitos para los adultos 
mayores y personas con discapaci-

dad, y una tarifa rebajada para estu-
diantes”, añadió.  

En manteria de recursos, la repre-
sentante de la cartera señaló que los 
proyectos se financiarán con presu-
puestos del Ministerio y además, 
con recursos transferidos del Go-
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serie de caminos alternativos que 
están a la espera de ser incorporados 
a las mantenciones de vialidad.  

“Porque están solo los caminos 
principales, pero los caminos inter-
medios que conectan localidades 
que podrían estar a 15 minutos una  
de la otra, por un camino público, 
pero hoy día no tienen esa posibili-
dad porque ese camino no está en ro-
lado, no está incorporado  a la man-
tención”, puntualizó la alcaldesa.  

Frente a este problema, la jefa co-
munal señaló que ha solicitado de-
dicación para abordar la situación. 
“Entendemos que no es algo rápido 
ni barato, pero es necesario conec-
tar a las localidades. Existen dos sec-
tores afectados: Bajo Cifuentes y 
Bajo Los Ríos, que teniendo un cami-
no público mucho más corto, tie-
nen que dar una vuelta que toma al-
rededor de tres horas y cuando se ha-
bilita el camino intermedio, el 
tiempo se reduce a 15 minutos”, en-
fatizó Burgos. 

Por último, la localidad de Los 
Cruceros requiere una mantención 
en dos tramos del camino. “Probla-
mente hay que hacer un recarpe-
teo del camino que llega a la Escue-
la Los Cruceros, que en ocasiones en 
invierno es imposible llegar. Tene-
mos 6 estudiantes en ese lugar y mu-
chas veces los profesores no pue-
den llegar” concluyó la alcaldesa de 
Curanilahue.

te. Lo mismo ocurre con otras loca-
lidades como por ejemplo, Picha-
rauco y otras que tienen dificultad 
para movilizarse hacia Curanilahue 
urbano. “Entonces una de las solici-
tudes que hemos hecho es que se 
amplíe el recorrido y que no estén 
aislados”, aseguró la alcaldesa.  

La jefa comunal agregó que: “en-
tiendo que este fondo regional del 
cual se va a disponer para que poda-
mos ampliar recorridos e incluso im-
plementar nuevos, es un trabajo que 
se empieza a hacer ahora, nosotros 
estamos súper agradecidos de que se 
haya considerado Curanilahue”.  

Además, Burgos valoró la imple-
mentación de tarifa gratuita para 
adultos mayores y estudiantes de 
enseñanza básica.  

Por otro lado, la jefa comunal plan-
tea otra necesidad urgente, relacio-
nada con la conectividad digital y  te-
lefónica. “Los sectores de Trongol 
Alto y Trongol Bajo han sido víctimas 
de ataques incendiarios en varias 
oportunidades y el principal proble-
ma que existe es la comunicación, 
tanto con nosotros como munici-
pio como con las Fuerzas de Orden 
y Seguridad, por lo tanto, esta es una 
solicitud que estamos planteando 
hace tiempo” concluyó.  

 
Santa Bárbara 

El alcalde de Santa Bárbara, Da-
niel Salamanca, indicó que la au-
sencia de transporte rural colectivo 
se ha transformado en uno de los 
principales dolores de cabeza para la 
comuna.  

“Los empresarios han desistido 
de continuar sus rutas normales  que 
se mantenían desde sectores equi-
distante a la parte urbana de la co-
muna, más menos entre 20 a 30 km, 
paulatinamente han ido retirando 
sus maquinas”, señaló Salamanca.  

En esta linea, el jefe comunal aña-
dió que “existen localidades que es-
tán prácticamente sin conectividad 
en esta materia. Es por esto que no-
sotros postulamos un proyecto don-
de la seremi de Transportes nos pue-
da subsidiar algún recorrido y entre 
ellos está Los Michales, Villucura, 
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maneja la cartera para 
potenciar en materia de 
transporte. Sin embargo, 
este año se priozarán cuatro.

comunas
13

Indicó que además del 
financiamiento del 
Ministerio, se solicitarán 
fondos al Gobierno Regional.

Recursos locales 
pedirá Seremi

FRASE

“Con este trabajo 
colaborativo que se realizará 
con los vecinos y el 
municipio, levantaremos las 
bases del concurso y luego 
llamamos a licitación”.

Claudia García Lima, seremi de Transportes

“Una de las solicitudes que 
hemos hecho es que se 
amplíe el recorrido y que no 
estén aislados”.

Alejandra Burgos, alcaldesa de Curanilahue.

“Nosotros postulamos un 
proyecto para que  la seremi 
de Transportes nos pueda 
subsidiar algún recorrido y 
entre ellos está Los Michales, 
Villucura, San Antonio, 
Rinconada hasta Los Ángeles 
y viceversa”.

Daniel Salamanca, alcalde de Santa Bárbara, 

San Antonio, Rinconada hasta Los 
Ángeles y viceversa”.  

Por último, el alcalde de Santa 
Bárbara se refirió a que las comunas 
de Mulchén, Quilaco, Quilleco y An-
tuco también necesitan mejorar ur-
gentes en conectividad. “Lo digo por-
que los represento a través de la Aso-
ciación de Municipios Cordillera. 
Estado mediante el Ministerio de 
Transportes se debe hacer cargo de 

incentivar que las empresas se pos-
tulen”, concluyó. 

 
Conectividad en caminos 

Además, la alcaldesa de Curani-
lahue, Alejandra Burgos planteó otra 
arista: la conectividad en cuanto a la 
infraestructura de caminos rurales. 

En ese sentido, comentó que se ha 
trabajado con la Dirección de Viali-
dad del MOP, sin embargo, hay una 
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de la UdeC hoy tienen una 
acreditación por 8 años. Los  
otros los imparte la Facultad 
de Ciencias Químicas.

doctorados
3

“Un programa de las 
humanidades por primera 
vez alcanza este nivel de 
acreditación en la UdeC”. 
Bernardo Riffo, director de 
Postgrado UdeC. 

“Este nivel implica que las 
humanidades en la UdeC 
están vivas y consolidadas, y 
que hay que proyectarlas”. 
Edson Faúndez, dir. Doctorado en 
Literatura Latinoamericana 

“Las humanidades forman el 
espíritu humano y un 
pensamiento crítico y 
constructivo”. 
Alejandro Bancalari, decano Fac. 
Humanidades y Arte UdeC

El único programa en su tipo 
acreditado por 8 años es el Docto-
rado en Literatura Latinoamerica-
na de la Universidad de Concep-
ción (UdeC). Es que hoy es el post-
grado de nivel doctoral del área de 
las disciplinas humanísticas con la 
mayor acreditación en todo el país. 

Destacada posición en la que 
quedó tras el proceso de reacredita-
ción de la Comisión Nacional de 
Acreditación (CNA) al cual se some-
tió el programa creado en 1996 e im-
partido por la Facultad de Humani-
dades y Arte, bajo el patrocinio y su-
pervisión de la Dirección de 
Postgrado de la UdeC, y que cuen-
ta con 71 personas graduadas (a di-
ciembre de 2022). 

 
Reconocimiento al alto nivel 

“Para la Dirección de Postgrado 
representa un paso muy importan-
te, ya que un programa del área de 
las humanidades por primera vez 
alcanza este nivel de acreditación en 
nuestra institución. El logro del pro-
grama es parte de un proceso muy 
exitoso para la UdeC en la que 12 
doctorados lograron alcanzar la 
acreditación y para la mayoría sig-
nificó un incremento en los años 
de acreditación”, sostuvo el doctor 
Bernardo Riffo, director de Post-
grado de la UdeC.  

El Doctorado en Literatura Lati-
noamericana se había acreditado 
por 6 años en los dos procesos pre-
vios y hoy es uno de los tres con 8 
años, junto con el de Ingeniería Quí-
mica y de Ciencias mención Quími-
ca que imparte la Facultad de Cien-
cias Químicas.  

“Para la Facultad de Humanida-
des y Arte es un gran logro que uno 
de sus 8 programas de Postgrado 
sea reacreditado por el máximo a ni-
vel nacional, sobre el mismo docto-
rado de la Pontificia Universidad 
Católica y la Universidad de Chile, 
que tienen 7 años”, manifestó el doc-
tor Alejandro Bancalari, decano del 
estamento. 
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ojalá incrementarlos en una próxi-
ma acreditación”. 

Como base de la alta calidad del 
postgrado, destacó al plantel con 
11 docentes acreditados por la 
CNA para ser guía de tesis, que 
tiene exigentes criterios en cuan-
to al alto nivel de productividad 
científica. Además, hay 8 profeso-
res colaboradores.  

Académicos con su calidad que 
irradia e impacta a quienes se for-
man.  Sobre ello, el director del pro-

grama manifestó que “nuestros es-
tudiantes realizan pasantías en el 
extranjero, asisten a eventos nacio-
nales e internacionales y publican”. 
De hecho, aseveró que “fue muy va-
lorado en el informe de los pares 
evaluadores externos que nuestros 
estudiantes tenían alta productivi-
dad antes de su graduación, es de-
cir, publicación de artículos, libros 
y capítulos de libros”. 

 
Logro de las humanidades 

Nivel de acreditación y calidad 
académica que dicen mucho del 
desarrollo de las humanidades en la 
UdeC, al alero de una de las faculta-
des más antiguas de la centenaria 
casa de estudios.  

Entre los elementos clave está “la 
existencia de un Departamento de 
Español fundado por el destacado 
poeta chileno Gonzalo Rojas, figu-
ra relevante de las letras en el siglo 
XX”, precisó el doctor Riffo. Sobre su 
obra comenzó a escribirse una sig-
nificativa y larga historia en los es-
tudios literarios en el estamento 
que derivó en otros hitos entre los 
que mencionó “el desarrollo de un 
Magíster, una revista especializa-
da indexada en WoS y más tarde el 
Doctorado”.  

Desde allí, el doctor Faúndez sos-
tuvo que “llegar a este nivel de re-
conocimiento implica que las hu-
manidades en la UdeC están pro-
fundamente vivas y consolidadas, 
y que hay que proyectarlas, por-
que hay posibilidades de que nues-
tra Universidad continúe irradian-
do su presencia no sólo a nivel re-
gional, sino también nacional e 
internacional”. 

Proyección desde un área tre-
mendamente importante para la 
casa de estudios desde su origen y 
para el desarrollo, bienestar y cali-
dad de vida de toda la sociedad, en 
lo que el doctor Bancalari resaltó “el 
valor de las humanidades y en este 
caso la literatura por ser formado-
ras del espíritu humano, del poder 
de la palabra, y tener un pensamien-
to crítico y constructivo”. 

LA FACULTAD DE HUMANIDADES Y ARTE  es una de las más antiguas de la centenaria UdeC. 

Desde allí, el doctor Edson Faún-
dez, director del Doctorado en Lite-
ratura Latinoamericana y coordina-
dor de los Postgrados de la Facultad 
de Humanidades y Arte, valoró la re-
ciente reacreditación como un “re-
conocimiento a la excelencia y lar-
go trabajo desarrollado por el pro-
grama” y también sostuvo que 
“implica una gran responsabilidad, 
porque se deben generar estrate-
gias para mantener los niveles de ex-
celencia a los que hemos llegado y 

RECIENTEMENTE RECIBIÓ ESTA HISTÓRICA DETERMINACIÓN POR PARTE DE LA CNA

Doctorado en Literatura 
Latinoamericana UdeC: 8 años de 
acreditación lo  hacen único en Chile

Postgrado tiene la mayor cantidad de años acreditados de 
todos los de las humanidades a nivel nacional. Calidad del 
cuerpo docente y estudiantes e internacionalización avalan 
este hito para el programa y la casa de estudios regional.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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“Los textos literarios nos pueden 
ayudar a pensar más y mejor”

 
El éxito en la implementación 

del último plan de desarrollo del 
Doctorado en Literatura Latino-
americana, que se diseñó tras el 
último proceso de acreditación, es 
lo que se refleja con la obtención 
de los 8 años por parte de la CNA, 
aseguró su director Edson Faún-
dez. En esa instancia evaluaron 
tanto debilidades como fortale-
zas y definieron aspectos a mejo-
rar o potenciar  

 
Internacionalizarse  

Uno de los aspectos más rele-
vantes se ha dado en la internacio-
nalización, en el marco de un for-
talecimiento del posicionamien-
to internacional que es de los 
mayores retos en la UdeC y hace 
poco lanzó una política institu-
cional en la materia.   

Internacionalización que quedó 
en evidencia tras analizar datos 
históricos de la matrícula para 
presentar el informe del último 
proceso con la CNA, cuando se 
detectó un cambio respecto con la 
condición original: “el programa 
comenzó fundamentalmente con 
estudiantes de la UdeC y chile-
nos, pero hoy tenemos un progra-
ma consolidado a nivel regional y 
nacional, y que se ha consolidado 
a nivel internacional, con más de 
50% de estudiantes extranjeros”, 
afirmó Faúndez 

En este sentido, el académico 
destacó que “se consiguió gracias 
a la gestión del programa, la Facul-
tad y apoyos de la Dirección de 
Postgrado con dos proyectos de 
internacionalización”. 

 
Identidad y evolución 

El cambio es parte de la evolu-
ción de un doctorado con décadas 
de trayectoria. Uno que se carac-
terizar por haber generado una 
identidad en el ámbito de los es-
tudios literarios, pero que tam-
bién ha hecho una crítica evalua-
ción interna y ha promovido 
las transformaciones 
curriculares nece-
sarias para 
e n f r e n t a r  
de manera 
a d e c u a d a  
los desafíos 
actuales que 
tiene un pro-
grama de este 
tipo para 
mantenerse e 
impactar.  

En concreto, hoy 
tiene a la literatura chilena y la 
latinoamericana como líneas de 
investigación prioritarias, pero 
esa definición es un hito del redi-
seño curricular 2020-2022. “Des-
de sus orígenes, el programa ha te-
nido esas líneas. Pero hasta nues-
tro último rediseño teníamos 4 y 

en literatura española y teoría li-
teraria no teníamos graduados o 
personas interesadas. Además, 
las líneas de nuestros académi-
cos iban hacia la literatura chile-
na y la latinoamericana”, precisó 
Faúndez. 

En efecto, en el rediseño se 
orientó hacia los campos que es-
tudian problemas de la literatu-
ra nacional y otros de índole la-
tinoamericana, si bien el acadé-
mico aseguró que “estas líneas 
dialogan entre sí y eso tiene que 
ver con el sello distintivo de nues-
tro doctorado”.  

 
Los estudios literarios 

Problemas que están en la lite-
ratura y que trascienden de esta 
para relacionarse o impactar en 
distintas dimensiones. Porque 
con los textos literarios como ob-
jeto de estudio se pueden abordar 
multiplicidad de temáticas y 
fenómenos a partir de 

distintos enfoques teóricos-me-
todológicos, explicó Faúndez. 

Al respecto, el académico resal-
tó que “los textos literarios siem-
pre nos envían señales sobre la 
vida y hay una serie de posibilida-
des de acceso a estos donde se 
obtiene un saber significativo res-
pecto de las dimensiones estética, 
política y ética”.  

Sociológico, de género, filosófi-
co, lingüístico o ecocrítica son 
parte de enfoques o temas desde 
los que se pueden abordar los es-
tudios literarios y el investigador 
de la UdeC manifestó que, como 
vital e innegable consecuencia, 
“la literatura se convierte en una 
fuente de invaluable valor para 
pensarnos a nosotros mismos, 
para pensar la sociedad en la que 
vivimos y la relación que estable-
cemos con los otros”. 

Es que la literatura ofrece 
todo lo explícito 

en un tex-

to, que también proveen mucho 
saber implícito, tanto del conteni-
do que aborda como de los con-
textos en que se crearon/escri-
bieron. Información desde la que 
se puede extraer mucho conoci-
miento para responder pregun-
tas, mejorar la comprensión de 
un variopinto de fenómenos o 
plantear nuevas interrogantes.  

“Tal vez no vamos a encontrar 
respuestas, pero sí vamos a en-
contrar preguntas que podemos 
acoger y revisarnos a nosotros 
mismos, nuestras relaciones con 
los otros y con el mundo”, planteó 
el doctor Faúndez.  

Y aclaró que puede ser un tex-
to actual e instalado en una con-
tingencia, pero no obligatoria-
mente: “También son los textos 
del pasado que leemos, que a par-
tir de ese pasado nos permiten 
comprender ciertas cosas que 
ocurren en el presente. Los textos 
del pasado, a veces, nos envían 
señales de por qué hemos escogi-
do ciertos caminos o por qué si-

guen ciertas confrontaciones, 
exclusiones o negaciones. 
Los textos del pasado nos 
ayudan a pensar en ese pasa-

do, pero también en el pre-
sente y el porvenir”. 

En síntesis, simple y 
significativamente “ los 

textos literarios nos pue-
den ayudar a pen-
sar más y mejor”, 

aseveró Faúndez, lo 
que redunda a distin-

tos niveles en las deci-
siones, relaciones y 
la sociedad. 

En todo ello está 
el por qué es tan im-

portante estudiar 
la literatura y, en 
efecto, que la 

UdeC cuente con 
un programa que 
forma capital hu-

mano avanzado y 
que hoy sólo aspira 

a mantener e ideal-
mente mejorar sus 

niveles para pro-
yectarse y posicio-

narse cada vez más 
fuerte  como postgrado 

y también a la UdeC, en el 
panorama nacional e in-
ternacional. 

“Los textos literarios siempre 
nos envían señales sobre la vida 
y hay una serie de posibilidades 
de acceso a estos”.

FRASE

“La literatura es una fuente 
para pensarnos y pensar la 
sociedad en que vivimos y la 
relación con los otros”.
Edson Faúndez, director del Doctorado en 
Literatura Latinoamericana de la UdeC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANDRÉS OREÑA P.
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$54.354 Es el monto promedio de la 
tarifa turística de la Región, 
según datos del INE.

EN LA COMPARACIÓN INTERANUAL

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el Biobío, la tarifa promedio re-
gional alcanzó un monto de $54.354, 
durante el 2022, aumentando en 
31,4%, en la comparación interanual. 
Asimismo, el ingreso por habitación 
disponible regional fue $20.759, mon-
to 28,1% superior al estimado hace 
doce meses. Esto según datos entre-
gados por el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE). 

En el caso del Ingreso por habita-
ción disponible (RevPAR), desde INE 
Biobío aclararon que se define como 
el ingreso promedio que percibe el es-
tablecimiento generado solamente 
por la prestación del servicio de alo-
jamiento, por el total de unidades de 
alojamiento disponibles según los 
días de funcionamiento en el mes de 
referencia.  

En cambio, en el caso de la Tarifa 
Promedio (ADR), se define como el 
ingreso promedio que percibe el es-
tablecimiento generado solamente 
por la prestación del servicio de alo-
jamiento, por el número total de uni-
dades de alojamiento ocupadas o no-
ches ocupadas (room nights) en el 
mes de referencia. 

Sobre el aumento en las tarifas del 
rubro turístico, Juan Antonio Señor, 
presidente de la Federación Regional 
de Cámaras de Comercio y Turismo 
A.G. (Fecomtur) en el Biobío, argu-
mentó que esto se debe a los estragos 
económicos que ha generado la infla-
ción durante el 2022.  

“Inflación se llama el fenómeno, 
pero ¿qué tiene que ver con las caba-
ñas u hoteles? Bueno, las cabañas y 
los hoteles los atienden las personas. 
También, se necesitan insumos para 
limpiarlas, pagar luz, agua y gas. En-
tonces, es lo que se llama inflación 
efecto segunda vuelta”, sostuvo el lí-
der gremial.  

De la misma forma, Señor agregó 
que “no veo otro efecto en este minu-
to, todos sabemos que la economía 
incluso viene en baja y si los precios 
subieron es porque la demanda toda-

Tarifa turística del Biobío 
aumentó un 31% en 2022

Inflación, fin de las restricciones sanitarias y aumento en la demanda de los 
servicios del rubro serían las principales causas. Las cifras fueron entregadas por el 
Instituto Nacional de Estadísticas.

FOTO: ARCHIVO \DIARIO CONCEPCION.

56,9% de aumento con 
respecto a 2021
Fue el que se registró en las pernocta-
ciones en la Región.

65 mil 488 
pernoctaciones 
Se registraron en los establecimientos 
de la Región del Biobío durante el 2022.

Continúa en pág. 13
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vía este verano seguramente no iba a 
pillar la recesión de la parte turística 
todavía”. 

 
Aumento en la demanda 

Un total de 65 mil 488 pernoctacio-
nes se registraron en los estableci-
mientos de alojamiento turístico de 
la Región del Biobío, aumentando 
15,3% en doce meses, según la En-
cuesta Mensual de Alojamiento Tu-
rístico (Emat), que elabora el Institu-
to Nacional de Estadísticas.  

Por su parte, entre enero y noviem-
bre de 2022, las pernoctaciones regis-
traron un aumento acumulado de 
56,9% respecto a igual periodo del 
año anterior. 

En noviembre de 2022 las llegadas 
registradas en los establecimientos 
de alojamiento de la región aumenta-
ron en 11,9% en el análisis interanual, 
alcanzando 37.071 arribos en el mes 
de análisis. Entre enero y noviembre 
de 2022, las llegadas acumuladas ano-
taron un aumento de 61,6% respecto 
a igual periodo del 2021. 

Sobre las cifras de la demanda del 
sector turístico, el presidente de Fe-
comtur dijo que los índices se expli-
can porque “el año pasado se tenían 

ha sido mucho más positivo en com-
paración con el 2021. Confiamos que 
será un buen 2023. Ahora, con todo lo 
que ocurrió en el último año hemos 
tenido que modificar los precios para 
poder seguir funcionando”. 

Cabe recordar que, durante di-
ciembre de 2022, Jaime Guazzini, 
presidente de la Federación de Em-
presas de Turismo, en conversación 
con Diario Concepción aseguró que 
el 2023 será un año difícil en térmi-
nos económicos según las cifras del 
Imacec. En materia de empleo, eso 
tendría una repercusión que, según 
el presidente de la federación, “ya se 
está notando ante el incremento de 
la informalidad laboral”.

Proyecci0nes turismo para 2023

La Subsecretaría de Turismo presentó proyecciones posi-
tivas para la temporada estival 2023. De diciembre a 
marzo, se proyectan 29.948.414 viajes frecuentes con per-
noctación, 26,6% más que en el mismo período de 2022. 

Antes de la pandemia - durante la temporada estival 
del 2019 - se realizaron 23.532.423 viajes frecuentes 

con pernoctación. 
Entre otros datos que dio a conocer el Gobierno, esti-

mó que el gasto promedio diario individual iría desde 
$30.182 a $46.452, por lo que el gasto promedio total 
de un viaje de 7 días sería de entre $211.274 y $325.164 
por persona.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOTELES, HOSTALES Y CABAÑAS forman parte de la oferta turística del Biobío.

Viene de pág. 12

restricciones y por una restricción 
no era posible salir de vacaciones, 
así de simple. Este año la gente, como 
llevaba mucho tiempo encerrada, 
hay que entender que psicológica y 
sociológicamente hay un efecto ahí 
de que quieren salir de vacaciones. 
Hoy la postura es como “salir cueste 
lo que cueste”, “me voy a apretar en 
otros gastos, voy a recortar otros gas-

tos, pero voy a salir”. 
Desde el Hostal Concepción, ubi-

cado en pleno centro de la ciudad 
penquista, aseguraron que se ha mar-
cado un notorio aumento en los pre-
cios y la demanda de sus servicios y 
comentaron que “la demanda está 
bastante alta en este comienzo del ve-
rano. Estamos llenos casi todos los 
días. El escenario de nuestro negocio 

Sernapesca 
fiscaliza primera 
temporada de 
captura artesanal 
de jurel 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Comenzó la primera tempo-
rada de captura artesanal de ju-
rel de este año 2023 para arma-
dores debidamente inscritos en 
las regiones de Ñuble y Biobío. 

El Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura (Sernapesca), orga-
nismo fiscalizador de la normati-
va vigente, implementó las medi-
das para efectuar controles nece-
sarios. Fue así como en la jornada 
previa se realizó patrullaje en 
zona de pesca con la autoridad 
marítima, se activó el monitoreo 
satelital continuo, y hoy se desple-
garon funcionarios en terreno 
24/7 para dar cobertura a los 
muelles y puntos de desembar-
ques en los puertos autorizados.   

“Este año el comité científi-
co de la pesquería pelágica de 
jurel, estableció la disponibili-
dad de 14.430 toneladas de re-
curso disponible para extrac-
ción. La pesquería de jurel ar-
tesanal tiene esta modalidad 
de captura rápida, en que las 
embarcaciones van a zona de 
pesca, desembarcan y vuelven 
a salir hasta agotar la cuota, 
por eso es una temporada que 
en promedio se extiende por 
una semana o un poco más”, 
explicó Margarita Díaz, direc-
tora regional (s) de Sernapesca 
Biobío. 

Son cerca de 400 las embarca-
ciones artesanales autorizadas 
para operar en esta temporada 
de jurel, y los desembarques de 
esta especie tradicionalmente 
se registran en los puertos de 
Coronel, San Vicente y Talca-
huano. Su destino son las plan-
tas pesqueras que compran esta 
materia prima a los armadores.
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Viñateros de Florida 
ven en el brandy una 
posibilidad de 
recuperación
Tras el acuerdo con la Universidad de Concepión, la 
industria vitivinícola de la comuna espera que con el 
destilado se pueda dar un valor agregado a sus productos.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

VIÑATEROS DE FLORIDA buscan darle valor 
agregado a sus productos vitivinícolas.

PRECIOS BAJOS DE 
VENTA ha sido una 
de las principales 
problemáticas que 
han golpeado a los 
viñateros.

VARIEDAD DE VINOS Y 
DESTILADOS caracteriza la 
industria vitivinícola de Florida. 

ACADÉMICOS Y ENÓLOGOS  
fueron parte de la elaboración del 
manual de preparción de brandy.

RECTOR DR. CARLOS SAAVEDRA fue parte de la firma oficial de la 
transferencia de la licencia.
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El viernes 13 de enero, 
en la Pinacoteca UdeC, 
se realizará al mediodía 
la inauguración de 5 
muestras artísticas.

El gran cierre de la Escuela de 
Verano UdeC será el domingo 
22 de enero, a las 20.00 horas en 
el Foro UdeC, con la Derecho 
UdeC Big Band y Andrea Motis.

 La Escuela de Verano 2023 
ofrecerá un total de 74 talleres y 26 
cursos, además de 45 charlas. Por 
su parte, Postgrado UdeC tendrá 
disponibles alrededor de 35 cursos.

SE EXTENDERÁ DESDE MAÑANA Y HASTA EL 22 DE ENERO

Desde mañana, y hasta el domin-
go 22 de enero, se desplegará la Es-
cuela de Verano UdeC 2023. Evento 
que alterna actividades académi-
cas y artístico culturales abiertas a 
toda la comunidad, que como en 
cada versión estará marcada por 
una temática general y transversal. 

En esta oportunidad, se optó por 
bautizarla como “Voces, Imagina-
rios & Territorios”, esto en línea y a 
modo de reflexión y análisis -pre-
sente de alguna manera en cada 
una de sus actividades- por los dis-
tintos sucesos acontecidos en el 
contexto del estallido social, pande-
mia y de coyuntura internacional, 
ya sea los conflictos bélicos como 
crisis económica. 

Una tradición estival, que data 
desde los años sesenta y cuya cara 
visible -y gestor- fue el escritor y do-
cente lebulense Gonzalo Rojas. Per-
petuando aquel espíritu de conoci-
miento y saberes abiertos a la comu-
nidad, la Escuela de Verano 2023, 
organizada por la Dirección de Ex-
tensión y Pinacoteca UdeC, trae una 
programación cargada de intere-
santes actividades. 

Destacado dentro de la abultada 
parrilla programática de “Voces, 
Imaginarios & Territorios”, es el re-
torno de los espectáculos masivos 
al Foro UdeC, el cual producto de la 
pandemia había dejado de ser el es-

Las actividades claves e imperdibles 
de la Escuela de Verano UdeC 2023

cual tendrá como protagonistas a 
las académicas Sol Serrano Pérez y 
Diana Aurenque Stephan. Hito pac-
tado para el jueves 12 de enero a las 
18.00 horas en la Casa del Arte UdeC. 

Igual de importante, y que se si-
túa como un evento paralelo y com-
plementario a la vez, es la segunda 
edición de la Feria Internacional 
del Libro del Biobío (Filb), la que se 
realizará desde el 13 al 22 de enero, 
y que tendrá 100 expositores y 200 
sellos editoriales locales, nacionales 
e internacionales.

FOTO: FACEBOOK TEATRO BIOBÍO.

Bajo el título “Voces, Imaginarios & 
Territorios” la cita estival cultural 
académica, desplegará una abultada 
programación con actividades que 
propiciarán el encuentro y la reflexión 
con la comunidad penquista.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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LA PREMIACIÓN de la XI versión de Biobío en 100 Palabras 
será el 18 de enero a las 19.30 horas en el Foro UdeC.

RITMOS LATINOAMERICANOS con la Canarito y Surcos 
tendrán lugar el 17 de enero a las 20.00 horas en el Foro.

LA SINFÓNICA UDEC presentará un repertorio clásico el 13 
de enero a las 20.30 horas en el Foro UdeC.

cenario central de la cita veraniega. 
Es así como será el punto de reunión 
de la familia penquista en torno a 
presentaciones gratuitas de música, 
danza y teatro. 

Importante señalar igual, que 
más allá de este punto neurálgico, 
el campus UdeC -sus diferentes in-
mediaciones y edificios-albergará 
un sinfín de talleres, charlas y con-
versatorios cuyos detalles se pue-
den conocer en  https://escuelade-
verano.udec.cl/#programa. 

Sobresale dentro de los panora-
mas de la Escuela de Verano UdeC 
su charla inaugural y que le dará el 
puntapié oficial a la cita estival, la 

FOTO: FACEBOOK BIOBÍO EN 100 PALABRAS.FOTO: FACEBOOK TEATRO BIOBÍO.FOTO: UDEC.

HERNÁN RIVERA LETELIER dará el vamos a la Filb 2023, conferencia 
pactada para  el 13 de enero a las 18.30 horas en el campus central UdeC.

 FOTO: CEDIDA.

LA OBRA “POBLACIÓN ESPERANZA”  realizará una única función el 
próximo 14 de enero a las 20.00 horas en el Foro UdeC. 
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LA INFORMACIÓN OFICIAL Y PROGRAMACIÓN SE 
PODRÁ ENCONTRAR EN WWW.FILBIOBIO.CL

www.instagram.com/filbiobio/ 
www.facebook.com/filbiobio/

Feria Internacional del Libro Biobío (FILB) 
presenta su programa de actividades 
con escritores premiados de invitados

Abierta al público de mane-
ra gratuita durante 10 días del 
mes de enero, la Feria Interna-
cional del Libro Biobío vuelve 
con más de 100 actividades 
programadas, 100 expositores, 
200 sellos editoriales y más de 
80 autores y autoras. Una se-
gunda versión que busca ser 
un encuentro de diálogo, refle-
xión y creación literaria que 
crece, tanto en días como en 
programación, por el éxito de 
la versión inicial y la necesi-
dad de contar con espacios de 
encuentro y desarrollo para la 
cultura y la ciudadanía. 

El programa de la FILB ya 
está disponible en su sitio web 
https://www.filbiobio.cl/ y en 
esta oportunidad, ofrecerá una 
diversa oferta programática 
que dividirá en tres áreas: la 
primera, la zona literatura, no-
vela nacional y universal. La 
segunda, la zona de editoriales 
universitarias, y la tercera, la 
zona infantil y narrativa gráfi-
ca e ilustración. 

La charla inaugural de la Fe-
ria estará a cargo del escritor y 
novelista Hernán Rivera Lete-
lier, recién nombrado Premio 
de Literatura 2022. Junto con 
él, entre los autores destaca-
dos para esta versión, se en-
cuentran; Rosabetty Muñoz, 
poeta residente de la cátedra 
Gonzalo Rojas de la Universi-
dad de Concepción; Manuela 
Rodríguez, cofundadora de 
editorial Kalandraka, de Espa-
ña; Jorge Volpi, escritor mexi-
cano, premio Alfaguara, Ga-
briel Salazar Vergara, historia-
dor y filósofo, Premio Nacional 
de Historia 2006, entre otros. 

Según comentó el Goberna-
dor Regional de Biobío, Rodrigo 
Diaz, “la FILB cuenta con el im-
pulso y financiamiento del Go-
bierno regional porque se trata 
de un evento que no solo involu-
cra a las y los intelectuales, tam-
bién acerca la cultura, el conoci-
miento y la literatura a la comu-

Ya puedes revisar las actividades que tendrá la Feria Internacional del Libro Biobío 2023, FILB, que se realizará desde 
el 13 al 22 de enero en la Universidad de Concepción. Contará con conversatorios, lanzamientos, lecturas, recitales.  

nidad y es también una 
plataforma y vitrina para las edi-
toriales, sellos y autores locales. 
Es igualmente un evento que da 
trabajo a muchas personas, no 
solo a quienes trabajan en la fe-
ria, también a toda la cadena 
productiva presente. Es parte 
de una apuesta por la cultura y 
la identidad regional, como tam-
bién lo son el impulso a las or-
questas juveniles, el festival Rock 
en Conce y otras iniciativas”. 

Nuevamente la FILB se rea-
lizará en el contexto de la Es-
cuela de Verano de la Universi-
dad de Concepción “Voces, 
imaginarios y territorios”, que 
mantiene el espíritu transfor-
mador y vanguardista de sus 
primeras versiones impulsa-
das por el destacado poeta 
Gonzalo Rojas Pizarro. 

En este sentido, el Rector de la 
Universidad de Concepción, 
Carlos Saavedra Rubilar, desta-
có que “esta segunda versión de 
la FILB incluirá un nutrido pro-
grama cultural, que reunirá a 
más de 80 autoras, autores y 
agentes del mundo editorial en 
más de 100 actividades progra-
madas para el público, tales 
como mesas de conversación, 
charlas o ponencias, presenta-
ciones de libros, diálogos con 
relevantes participantes, activi-
dades artísticas para la familia y 
para niñas y niños, entre otras 
iniciativas pensadas para todos 
los públicos, las que se realizarán 
en los cinco escenarios dispues-
tos en el Campus Concepción”. 

La Feria Internacional del Li-
bro Biobío busca ampliar sus 
márgenes de convocatoria e 
impacto, cimentando el cami-
no hacia el posicionamiento 
de la iniciativa como un epi-
centro nacional e internacio-
nal de la actividad editorial y 
del libro durante la época esti-
val, además de ser eje promo-
tor del turismo y la actividad 
económica a nivel territorial.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Otro equipo penquista que dijo presente en 
el Seven A Side de Reñaca fue Club Universi-
tario, conjunto de la Universidad de Concep-
ción que integró el grupo C pero no corrió 
con éxito por el campeonato veraniego.  

En el debut fue derrotado por 0-24 ante el lo-
cal The Mackay School. Después, fue un 53-0 
a favor de Stade Francais y, cerrando el grupo, 
otra caída por 61-0 versus Old Reds. En semis 
de estímulo se despidió cayendo por 7-59.

Universitario de Concepción también compitió
 FOTO: JUAN CARLOS COLOMA OPPLIGER

AL CIERRE DE ESTA EDICIÓN DISPUTABA LA FINAL DEL CERTAMEN

Los conjuntos penquistas lle-
garon con ilusiones intactas a la 
segunda jornada del Seven A Side 
juvenil de Reñaca. Este sábado se 
definían los ganadores en las dis-
tintas categorías y, pese a que la 
suerte había sido dispar para am-
bos equipos el viernes, ambos dis-
putaban importantes desafíos. 

Saint John’s, equipo de San Pe-
dro de La Paz que es actual bicam-
peón del certamen, superó de bue-
na manera su grupo compuesto 
por Cobs,  Lagartos y All Brads.  

Daniel Romo, director de de-
portes del colegio y manager de la 
delegación de Saint John’s, había 
dicho previamente a Diario Con-
cepción que “ser bicampeón es 
una tremenda responsabilidad y 
un orgullo, sobre todo para nues-
tra comunidad. Nos preparamos 
para venir y competir de la mejor 
manera”. 

Y así lo hicieron. Ante All Brads 
fue el debut, imponiéndose con 
valla limpia por 24-0. Después, 
pudo ganar a Lagartos por 54-4 y, 

Saint John’s cierra 
otra gran actuación 
en Seven de Reñaca

en el último duelo, cayó por una 
mínima ventaja de 0-5 ante Cobs, 
uno de los equipos favoritos y más 
experimentados de cara a que-
darse con la corona.  

De ese modo, entraron a los 
cuartos de final de la copa de oro, 

FOTO: VÍCTOR MONTALVA

El cuadro inglés nuevamente estuvo a la altura de su 
bicampeonato y se inscribió en la final del torneo. Troncos y 
Universitario se despidieron con cuatro caídas.

Boys, su rival, estuvo práctica-
mente todo el partido en ventaja 
y, casi a los 8 minutos del segun-
do tiempo, los “leones” estaban 
5-7 abajo pero un try de Franco 
Bahamondes les dio el resultado 
de 10-7, inscribiéndose así en su 
tercera final consecutiva. El rival 
sería Cobs, el único que los pudo 
superar cuando se encontraron 
en un férreo choque en fase gru-
pal. El duelo definitorio se dispu-
taba al cierre de esta edición.  

 
Despedida en forma digna 

El conjunto de Los Troncos te-
nía claro en la previa que la falta 
de competencia, al ser un equipo 
de región, podía ser factor en este 
campeonato veraniego. Por eso, 
llegaban con la idea de sumar ex-
periencia con sus juveniles y pre-
pararse para los próximos desa-
fíos del 2023. 

Al estrenarse, fueron derrota-
dos por Country Club por 14-40, 
dejando buenas sensaciones por 
momentos. Eso sí, no lograron le-
vantar cabeza y volvieron a caer 
en sus dos siguientes compromi-
sos: 0-38 contra Alumni y 10-14 
frente a Universidad Católica. Ce-
rrando contra los Cruzados vol-
vieron a mostrar cosas interesan-
tes y partieron arriba en el table-
ro, pero la remontada de los 
santiaguinos los hizo cerrar el gru-
po sin victorias. 

En ese contexto, ingresaron a 
las semifinales de estímulo, la 
cuarta presea en importancia del 
certamen viñamarino. Fue ahí 
donde se despidieron de la compe-
tencia, siendo eliminados versus 
All Brads, conjunto capitalino que 
ingresó a la final de esta categoría 
tras ganar por un inapelable 38-0.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

con posibilidades intactas de con-
seguir el tricampeonato. En aque-
lla instancia dieron cuenta de 
Alumni en un cerrado duelo, con 
marcador de 17-5. Ya en semifina-
les los dirigidos por Rafael Ruiz 
ganaron un encuentro épico. Old 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de competencia se 
desarrollaron en las 
dependendias del colegio 
viñamarino Old Mackay School.

días intensos 
2

de Reñaca se jugará entre los 
próximos viernes 13 y domingo 
15. Estará Old John’s más 
equipos chilenos y argentinos.

Seven adulto 
internacional

SAINT JOHN’S de San 
Pedro de la Paz llegaba 

como bicampeón y 
aseguró una nueva final 
de oro del Seven A Side 

de Reñaca. 
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Marcó Agustín Godoy, 
máximo anotador de 
Huachipato en el juego ante 
Sergio Ceppi. 

Puntos
18

ELENCO ACERERO ES PARTE DEL TORNEO CESTERO

Hace poco comenzó a disputar-
se la edición 50 del Campioni del 
Domani, uno de los torneos más 
tradicionales del básquetbol chile-
no en el ámbito formativo. Una cita 
que por lo general tiene al menos un 
representante regional, y este 2023 
se mantuvo esa tendencia, aunque 
con un protagonista poco común: 
Huachipato. Sí, el elenco acerero 
forma parte del Grupo 1 y debutó 
con el pie derecho derrotando a Ser-
gio Ceppi por 67-61. 

Un triunfo que significa un doble 
golpe anímico para los dirigidos por 
Fernando Campos: no sólo gana-
ron en su estreno, lo que siempre es 
positivo, sino que lo hicieron vinien-
do de atrás, en un partido donde 
casi siempre estuvieron abajo en el 
marcador. De hecho, el último cuar-

Huachipato 
comenzó  
con un gran 
triunfo su 
aventura en 
el Domani
Derrotó a Sergio Ceppi en su estreno, en 
un duelo que siempre fue perdiendo y 
remontó sobre el final. Su técnico 
Fernando Campos se refirió a la 
importancia de volver a estar en el 
tradicional certamen.

FOTO: @-DELDOMANI.

que tenía jugadores profesionales”. 
Sobre el debut ante Sergio Ceppi, 

el entrenador de Huachipato afirmó 
que “siempre el estreno es compli-
cado, hay nervios, ansiedad. Ceppi 
es un gran rival, fuimos por debajo 
en el marcador casi todo el partido 
y los últimos cinco minutos pudi-
mos mostrar nuestra mejor cara, 
con una defensa bastante intensa. 
Algunos jugadores tuvieron la for-
tuna de meter tiros importantes 
que nos significó quedarnos con la 
victoria”. 

En cuanto al objetivo para el tor-
neo, Campos indicó que “siempre 
será apuntar a lo más alto, pero el 
primero es clasificar entre los ocho 
que jugarán los cuartos de final. To-
dos los partidos son difíciles, puedes 
ir 20 puntos arriba y terminar per-
diendo, entocnes hay que mantener 
siemrpe la concentración, la inten-
sidad y la capacidad táctica”. 

En esa línea, agregó que “todos 
los equipos tienen buen nivel, así 
que tenemos que ir paso a paso. 
Ahora nos mediremos con Man-
quehue, que hoy (ayer) perdió con 
Ceppi, entonces vendrá algo toca-
do desde lo anímico. Debemos es-
tar concentrados, con la misma for-
taleza y capacidad del debut para 
poder ganar”. 

Más allá del resultado que obten-
gan en el Domani, Campos se refi-
rió a cómo proyectan la temporada 
2023. “Pensamos que será bastante 
positiva para Huachipato. Esto es 
un proceso, debemos seguir compi-
tiendo, teniendo buenos resulta-
dos. Este es un equipo bastante jo-
ven, el 50% es categoría 2004 y eso 
nos da una proyección interesante 
de cara al futuro”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

to lo ganaron 26-17 y así pudieron 
dar vuelta las cosas a su favor. An-
tonio Godoy fue el máximo anota-
dor de Huachipato y del encuentro, 
con 18 puntos.   

El acero, además de Sergio Ceppi, 
se medirá con la fase grupal con 
Manquehue (hoy, 18 horas), Espa-
ñol de Talca (martes 10, 11 horas), 
Club Providencia (miércoles 11, 11 
horas) y Stadio Italiano (jueves 12, 
19.45 horas). Son tres grupos, y 
avanzan los dos primeros de cada 
zona más los dos mejores terceros. 

 
Un buen proceso 

El técnico Fernando Campos se 
refirió, en primer término, a cómo 
se gestó la participación del conjun-
to acerero en la competencia. “Hace 
como 12 años que Huachipato no 
asistía a un evento de estas caracte-
rísticas. Se dio la oportunidad de ir 
a un pre Domani, que se hizo en el 
sur y donde participaron ocho equi-
pos. Los dos mejores clasificaban, y 
pasamos nosotros y Español de 
Osorno. Es un torneo muy relevan-
te en categoría Sub 19 a nivel nacio-
nal y será una experiencia muy va-
liosa para los chicos”, señaló. 

Además, Campos agregó que “ha-
bía equipos difíciles en el torneo 
clasificatorio, como Alemán de 
Puerto Varas, a quien le ganamos la 
final, o Club Deportivo Las Ánimas, 
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Santoral: Luciano / Eladio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/19 12/31
LOS ÁNGELES

14/31
SANTIAGO

12/31                    
CHILLÁN14/31

RANCAGUA

13/31
TALCA

13/32
ANGOL

10/30
TEMUCO

12/25
P. MONTT

14/19
LUNES

15/22
MARTES

13/23
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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